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ций, спортсмены которых принесли не 
мало спортивных наград нашей области 
и стране.

Вспоминает Дина Южная:
"С пятого класса я стала ходить в 

секцию спортивной гимнастики в спорт-
комплекс "Динамо"… и тренировалась 
там до 29 лет. С собой в спорт я утащила 
и трех девчонок из нашего двора – Зою 
Путинцеву, Тому и Свету Норицыных, 
но они со временем оставили гимнасти-
ку. Я же за 17 лет своих тренировок в со-
ставе сборных команд "Динамо", а затем 
и "Буревестника" объездила весь Со-
ветский Союз".

О спортивных успехах Дины Южной 
писали не только свердловские газеты.

Вспоминает Вадим Рапопорт:
"В конце 1940-х годов жительница 

нашего Городка Чекистов – прослав-
ленная легкоатлетка Клавдия Емелья-
нова привела меня в секцию легкой ат-
летики спортобщества "Динамо", где я  
довольно долго занимался. И подарила 
мне мои первые "шиповки". Мы трени-
ровались как на самом стадионе "Дина-
мо", так и в летних спортлагерях, много 
ездили по стране на различные сборы, 
спартакиады и соревнования. А фут-
бол на долгие годы стал моей настоящей 
страстью, я был вратарем".

К сожалению, сегодня первоначаль-
ное архитектурное решение интерье-
ров здания Дома физкультуры частич-
но утрачено, но несмотря на все изме-
нения, здание до сих пор функциониру-
ет, включено в реестр памятников исто-
рии и культуры Свердловской области и 
воспитывает в своих стенах новых чем-
пионов. И что самое главное – оно по-
прежнему любимо горожанами.

Сергей Погодин.
(Фрагмент книги  

"Дома рассказывают").

председатель спорткомплекса "динамо" д.рабинович (слева). 
Из семейного архива В.Б.Рапопорта.

мальчишки Второго дома советов  
на льду городского пруда играют  

в хоккей. 1950. 
Из семейного архива Г.Е.Сумова.

дина Южная с тренером  
по спортивной гимнастике к.с.григор.
1955. Из семейного архива Д.В.Южной.

дина Южная на тренировке.
1958. Из семейного архива Д.В.Южной.утреняя зарядка воспитанников младшей группы детсада городка чекистов. 

Конец 1940-х гг. Из семейного архива Е.Т.Соболева.

конце 1940-х – начале 1950-х годов, ког-
да хоккей с шайбой трансатлантиче-
ским рейсом из Канады через Чехосло-
вакию прибыл в Советский Союз и сра-
зу по-хозяйски укоренился в нашей 
стране. Сам чемпионат СССР начинался 
тогда именно в Свердловске, на откры-
тых ледовых кортах стадиона "Динамо", 
очевидно по причине раннего прихода 
холодов. И мы, дворовая ребятня, пере-
секали замерзший пруд, чтобы проник-
нув, тем или иным способом, на стади-
он "Динамо", воочию увидеть в игре луч-
ших хоккеистов страны. А после игр – и 
выпросить сломанные за матч клюшки 
у своих кумиров, таких как Бобров, Ба-
бич, Шувалов, Тарасов, Никоноров, 
Жибуртович, свердловчанина Володи-
на – к несчастью погибшего в те же вре-
мена вместе с командой ВВС в авиака-
тастрофе под аэропортом Кольцово.

Замечательные, но сломанные, буко-
вые клюшки мы склеивали потом сами 
столярным клеем, перемотав стыки изо-
лентой, приспосабливали по росту, и за-
тем – бились на льду друг с другом, ста-
раясь подражать знаменитым виртуо-
зам.

Здесь же проводилось и ежегодное 
открытие зимнего спортивного сезона, с 
выступлениями конькобежцев и фигу-
ристов. В самом Доме физкультуры на-
ходилось множество спортивных сек-

анонс хоккейного матча  
из газеты "уральский рабочий".  

Середина 1950-х гг.

заметка из газеты "уральский рабочий". 
1954. 

плакат "будь физкультурником!"
Худ. А.Дейнека. 1935.
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сборная команда "динамо" г. свердловска  
на Всероссийских соревнованиях школьников по легкой атлетике и плаванью.  

Москва, 1948. Из семейного архива В.Б.Рапопорта.команда "динамо", выигравшая эстафету им. газеты "уральский рабочий". 
к.емельянова – крайняя слева в первом ряду.  

Конец 1940-х гг. Из семейного архива В.Б.Рапопорта.

футболисты после тренировки в спортлагере. В.б.рапопорт (вратарь) – второй справа. 
Из семейного архива В.Б.Рапопорта.

плакат "Выше класс советского  
футбола!"  Худ. а.кокорекин. 1954.

Издательство «Банк культурной информации» го-
товит к выпуску книгу С.А.Погодина «Дома рассказы-
вают» об истории строительства первых жилых и об-
щественных домов Свердловска и их обитателях кон-
ца 1920-х – начала 1940-х годов.

заметки из газеты "уральский рабочий". 
1938. 
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Ответ на этот вопрос лично для 
меня вполне очевиден. Если мы хотим 
сохранить и передать следующим по-
колениям горожан историческую па-
мять о нашем времени и сложившемся 
историко-архитектурном облике Ека-
теринбурга, одним из ярких достопри-
мечательностей которого является го-
родской пруд со спорткомплексом «Ди-
намо» на его стрелке, если мы и даль-
ше развиваем, поддерживаем и про-
двигаем идею о том, что Екатеринбург 
– жемчужина конструктивизма, если 
мы законопослушные граждане сво-
ей страны, то ответ может быть только 
один – нет.

Я не случайно вспомнил о законе, 
так как согласно статье 34.1 главы VI 
ФЗ 73 "Об объектах культурного на-
следия (памятниках истории и культу-
ры) народов Российской Федерации" да 
и статье 36 Градостроительного Кодекса 
РФ в акватории пруда строить недопу-
стимо. Тем более когда рядом находит-
ся объект культурного наследия феде-
рального значения – здание спортком-
плекса «Динамо», возле которого на рас-
стоянии 150 метров от него запрещается 
что-либо возводить.

Губернатор Свердловской области  
Куйвашев заявил, что Храму быть, и что 
он станет хорошим подарком к 300-ле-
тию Екатеринбурга, и что в этом вопросе 
не возникает никаких сомнений. 

Заявление это вызывает и недоуме-
ние и раздражение одновременно. По-
чему и с чего вдруг такое волевое реше-
ние? Кто решил за всех нас, и на каком 
основании, что Храм будет лучшим по-
дарком Екатеринбургу к его 300-летию. 

Всем агитаторам за возведение 
Храма-на-воде не лишним было бы 
вспомнить, что в таких случаях надо 

учитывать мнение всех горожан, а для 
этого есть общепринятые формы – 
опросы, слушания и референдум.

Но сразу хочется отметить, что если 
стоять на букве закона, то любые об-
суждения строительства Храма-на-
воде, которые сегодня проходят в боль-
шом количестве, это просто «выпуск 
пара». Какие могут быть обсуждения, 
если сама идея его возведения в аквато-
рии городского пруда есть не что иное, 
как нарушение не только всех возмож-
ных норм человеческого поведения, но и 
норм законодательных. 

При этом сам я ни в коем случае не 
против появления новых храмов, косте-
лов, кирх, мечетей и синагог на карте 
Екатеринбурга. Нет. Наш город всегда 
был многоконфессиональным. Так поче-
му же такое однобокое предпочтение? И 
почему подарок городу – в виде культо-
вого сооружения? Нельзя забывать, что 
согласно главному закону страны – Кон-
ституции России церковь все еще отде-
лена от государства.

Это замечательно когда появляют-
ся новые очаги веры и духовности, но 
не в ущерб сложившемуся историко-
архитектурному облику Екатеринбур-
га, который итак, за последние 20 лет, 
изменился до неузнаваемости, и не всег-
да в лучшую сторону. 

Новые храмы должны появляться и, 
в первую очередь в новых районах го-
рода, и это станет своего рода символом 
непрерывности времен, когда тот же 
Храм Святой Екатерины появится не на 
Площади Труда, а на Ботанике или Си-
них камнях. У жителей этих городских 
микрорайонов с высокой плотностью на-
селения наконец-то появится свой храм. 
И старый Екатеринбург перекинет мо-
стик в Екатеринбург XXI века.

Быть ли Храму-на-Воде?
К вопросу возведения Храма Святой екатерины

И еще одно: Екатеринбург всегда 
мыслил самостоятельно и свои духов-
ные ценности он создавал, а не копиро-
вал с уже созданного. И если в данном 
случае все же брать за образец Храм в 
Санкт-Петербурге или московский со-
бор Василия Блаженного, то почему бы 
к примеру, не рассмотреть вариант воз-
ведения на екатеринбургском пруду ко-
пии колокольни Ивана Великого? Но это 
к слову.

Пора избавится от гордыни и ам-
биций и отказаться от, не побоюсь это-
го слова, бредовой идеи со строитель-
ством Храма-на-воде, который вместо 
объединяющего начала уже стал кам-
нем преткновения и раздора, напоминая 

все больше библейскую притчу о строи-
тельстве Вавилонской башни.

А к 300-летию Екатеринбурга мож-
но и нужно привести в порядок и от-
реставрировать те объекты историко-
культурного значения, которые на про-
тяжении десятилетий были и остаются 
визитными карточками и частью исто-
рии не только города, но всей нашей 
страны.

Давайте научимся сохранять и бе-
режно относиться к тому, что являет-
ся нашей гордостью, а не уподобляться 
строителям Вавилонской башни, одер-
жимым гордыней и амбициями.

Давид Коган

45 лет назад состоялась премьера 
отечественного телесериала-саги «Тени 
исчезают в полдень» по одноименному 
роману Анатолия Иванова, снятого на-
шими земляками, режиссерами Вале-
рием Усковым и Владимиром Красно-
польским на киностудии «Мосфильм». 
О том, как создавался этот кинобест-
селлер – разговор с Народным артистом 
России, Лауреатом Государственной 
премии СССР Валерием Усковым. 

– Валерий Иванович, несколько слов 
об авторе сценария…

– Арнольд Витоль был редактором 
на «Ленфильме», другом Юрия Нагиби-
на. Он делал несколько сценариев по его 
книгам. Арнольд много работал на теле-
видении, никогда не проваливал карти-
ны. В основном, мы оперировали кни-
гой. И все брали оттуда. Мы тогда были 
молоды, внимательны, разрабатывали 
подробно до начала съемок все сцены. 
И даже есть эпизоды, которые отсут-
ствуют в романе. Допустим, сцена, когда 
объясняются в любви Захар и Стешка 
на сенокосе. Этого не было в книге. Мы 
ее сделали. 

– Как определились с натурой? 
– Мы очень хорошо ее знали, по-

скольку уральцы. Бывали тут не раз 
еще пацанами. Это деревни Саргая, ис-
чезнувшая ныне Петуховка, поселок 
Сарана Красноуфимского района. А Ма-
рьин утес – Аликаев камень, назван-
ный так по преданию в честь разбойни-
ка Аликая. С него по сценарию вместо 
исполнителя роли Филиппа Меньши-
кова Сергея Александровича Полежае-
ва сбросили не очень удовлетворяющий 
нас манекен. То ли мало положили туда 
тяжести, то ли не так сделали. Но, слава 
Богу, кадры подрезали, он быстро про-
летел.

Перед началом натурных съемок 
приехали в райком партии, пришли к 
секретарю. Он говорит: «Здравствуй-
те, товарищи кинематографисты, про-

«Тени» 45 леТ спусТя
ходите!» А мы: «Вот решили снимать в 
вашем районе фильм «Тени исчезают в 
полдень». А секретарь: «Интересно по 
теме!» И поручает какому-то милицио-
неру сопровождать нас. В съемках при-
нимали участие местные жители. Асси-
стенты по реквизиту нашли старые се-
ялки, веялки, сельхозорудия, трактор 
времен коллективизации. 

– Как происходило распределение 
ролей?

– Иванов нам доверял стопроцентно. 
Он видел, что мы правильно понимаем 
его роман. Это наша жизнь. Я до сих пор 
живу этим. Захар Большаков. Это тот 
редкий случай, когда, кроме Вельями-
нова, больше никого не пробовали. По-
лучилось так, что в свердловском театре 
драмы мы попали на спектакль по пьесе 
Александра Крона «Кандидат партии». 
Заболел главный герой, и Петр Сергее-
вич приехал из Перми и с ходу сыграл 
его роль. Там каждая фраза как из пе-
редовой газеты «Правда». Трудно было 
сказать их по-человечески, но Петя сде-
лал это. Мы в него просто влюбились. 
Вели с ним переговоры, потом вызва-
ли на кинопробу. Она была сложная. 
Снимали сцену, когда кулак Меньши-
ков (ранее упомянутый заслуженный 
артист России Сергей Полежаев) пока-
зывает друзьям, как его уважают. Вы-
зывает батрака, которого играл Велья-
минов, бьет и платит ему рубль. У нас в 
картине все было по-настоящему. У Ве-
льяминова выступила кровь. Я коман-
дую: «Еще один дубль!» Но он не испу-
гался.

– На роль «русского Тарзана» – Фро-
ла, я слышал, – претендовал Спиридо-
нов…

– Сергей Герасимов не отпустил Ва-
дима, потому что он его уже предложил 
Райзману на какую-то другую картину. 
Мы стали искать и нашли Валерия Га-
таева. Валерий Закирович окончил Ка-
занское театральное училище и школу-

студию МХАТ. Конечно, он очень хо-
рош, красив, могуч, не испортил роль. 
Но у Спиридонова было бы больше не-
рва, нутра, драмы. Вадима Семеновича 
мы потом взяли в «Вечный зов». Инте-
ресно, что на памятнике на Троекуров-
ском кладбище столицы Валерий Гатаев 
изображен именно в образе Фрола Кур-
ганова. 

– В 70-е годы, безусловно, главны-
ми героями картины были Захар, Ма-
рья, Фрол. Сегодня, переосмысляя про-
шлое, отрицательные персонажи кар-
тины видятся уже не как закоренелые 
злодеи, а фигуры скорее трагические… 

– Революция кому-то в радость, для 
кого-то – горе. И судьбы наших актеров 
тому подтверждение. Древний дворян-
ский род, к которому принадлежал Ве-
льяминов, насчитывает уже более тыся-
челетия. В коммунистические времена 
такая биография бросала тень на своих 
владельцев. Так случилось и с Петром. 
Несмотря на то, что его отец воевал на 
стороне Красной Армии, Вельяминов, 
будучи 16-летним юношей, оказался в 
лагере по ложному обвинению на целых 
9 лет. Знакомство с актерской профес-
сией у Петра Сергеевича происходило в 
школьных постановках и в лагерной са-
модеятельности, где были опытнейшие 
педагоги, талантливые режиссеры. Ког-
да он вышел из заключения, у него даже 
не было права проживать в Москве. Но 
мы помогли ему в этом. 

Исполнитель роли Устина Морозо-
ва Сергей Яковлев – сын и.о. наркома 
внешней торговли СССР С.К.Судьина, 
расстрелянного в 1938 году. После казни 
отца мать, актриса и художница Мария 
Феофановна, вернула себе девичью фа-
милию и дала ее сыну. Яковлев храбро 
воевал, о чем свидетельствуют орден 
Славы 3 степени, медаль «За отвагу», 
орден Отечественной войны 2 степени. 
Но никогда не афишировал свое участие 
в разгроме фашистов. Кстати, моя семья 

тоже испытала на себе всю тяжесть кол-
лективизации. Так что в фильм вложено 
много и личного.

Насыщенная ярким колоритом кар-
тина вызывает ассоциации с трипти-
хом «Северная баллада» Павла Корина, 
«Песней» Николая Рубцова. Фильм не 
потерял актуальности и в наше непро-
стое время, благодаря эпическому, фи-
лософскому содержанию. Он гармонич-
но показывает величие, красоту русско-
го человека и его Родины.

Алексей Молчанов

марьин утес спустя 45 лет. Женщины, 
такие же красивые, как героини  

фильма «тени исчезают в полдень», 
до сих пор встречаются в этих местах. 

Фото автора.


